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Niederschrift 
über die öffentliche/nicht öffentliche Sitzung des 

Verbandsgemeinderates 
_________________________________________________________ 

 

 
Anwesend: 

Vorsitzender 
Herr Uwe Tempelhof  

Mitglieder 
Herr Norbert Born  
Herr Alfred Böttge  
Herr Jürgen Colawo  
Herr Bernhard Fleischer  
Herr Walter Kampa  
Herr Helmut Neuweger  
Herr Frank Ochsner  
Herr René Sommer  
Herr Thomas Stock  
Herr André Strobach  
Herr Gunter Wakan  
Herr Uwe Wischalla  
Herr Gerd Wyszkowski  

Verwaltungsbedienstete 
Herr Harald Henke  
Frau Sabine Rathmann  
Frau Claudia Renner  
Herr Meinolf Thorak  

Gäste 
Herr Bernd Skrypek  
 
 
Abwesend: 

Mitglieder 
Herr Michael Ahlig  
Herr Gerhard Blume  
Herr Matthias Klenner  
Herr Steffen Leder  
Herr Karsten Patz  
Herr Lars Rose  
Herr Detlef Schade  
Herr Uwe Wollny  
Herr Andreas Zinke  

Gäste 
Herr Personalrat Uwe Reiche  
Herr Mario Zanirato  
 
 

Sitzungsdatum: Donnerstag, den 28.10.2021 

Beginn: 18:30 Uhr 

Ende 20:15 Uhr 

Ort, Raum: 06311 Helbra, Thomas-Müntzer-Straße 2, Saal im "Landgasthaus Zur 
Sonne" 
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Protokoll: 

 
 
zu 1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung, Feststel-

lung der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 
 
Der Vorsitzende eröffnete die Sitzung um 18:30 Uhr und begrüßte alle anwesenden Gemeinderäte, 
sowie die anwesenden Einwohner und Mitarbeiter der Verwaltung. 
 
Die Sitzungsunterlagen gingen allen Verbandsgemeinderäten fristgerecht zu. Mit 14 anwesenden 
Verbandsgemeinderäten war der Verbandsgemeinderat beschlussfähig. 
 
 
zu 2 Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellung der Tagesordnung 
 
Änderungsanträge zur Tagesordnung lagen nicht vor.  
 
Die Tagesordnung wurde in der vorliegenden Form festgestellt. 
 
 
zu 3 Entscheidung über Einwendungen und Feststellung der Niederschrift der letzten 

Sitzung des Verbandsgemeinderates vom 16.09.2021 
 
Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten Sitzung wurden nicht geltend gemacht.  
 
Die Niederschrift ist somit genehmigt. 
 
 
Anmerkung von Herrn Wakan zu Punkt 21.3. 
 
Herr Wakan bat diesbezüglich nochmals um den Sachstand Feuerwehrbedarfsplan und Löschwas-
serbereitstellungsplan. 
 
 
zu 4 Bericht des Bürgermeisters über die Ausführung gefasster Beschlüsse 
 
Herr Born gab die Beschlüsse des Verbandsgemeinderates aus der Sitzung vom 16.09.2021 be-
kannt: 
 
Öffentlicher Teil: 
 
Alternativflächenprüfung zu Standorten für Freiflächenphotovoltaikanlagen 
Vorlage: VBG/BV/117/2021 
Der Beschlussvorschlag wurde vertagt. 
Die von Herrn Hesse erwähnte Vorlage, für jede Kommune zum Sachverhalt, ist noch in Bearbeitung. 
 
Überplanmäßige Ausgabe- Um-/Neubau Büroräume Verwaltungsgebäude 
Vorlage: VBG/BV/141/2021 
Überplanmäßige Ausgabe für die Baumaßnahme Um-/Neubau von Büroräumen im Erdgeschoss so-
wie 1. Obergeschoss. 
Der Beschluss wurde mehrheitlich gefasst. 
Der Umbau erfolgte und die Umzüge der Mitarbeiter haben diese Woche begonnen. 
 
Annahme einer Sachspende 
Vorlage: VBG/BV/136/2021 
Der Verbandsgemeinderat beschließt die Annahme einer Sachspende durch den Förderverein der 
Ortsfeuerwehr Ahlsdorf e.V..  
Der Beschluss wurde mehrheitlich gefasst. 
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Annahme einer Spende 
Vorlage: VBG/BV/143/2021 
Der Verbandsgemeinderat beschließt, der Annahme der Spende durch die Firma NIMEX NE-Metall 
GmbH in Höhe von 20.000,00 € zuzustimmen. 
Der Beschluss wurde einstimmig gefasst. 
 
Finanzielle Beteiligung nach § 12b KiföG 
Vorlage: VBG/BV/144/2021 
Der Verbandsgemeinderat beschließt überplanmäßig Mittel in Höhe von 60.000,00 € für die finanzielle 
Beteiligung der Verbandsgemeinde nach § 12b KiFöG bereitzustellen. 
Der Beschluss wurde mehrheitlich gefasst. 
 
Auflösung Akteneinsichtsausschuss 
Vorlage: VBG/BV/140/2021 
Der Verbandsgemeinderat beschließt die Auflösung des vorübergehend gebildeten Akteneinsichts-
ausschuss. 
Der Beschluss wurde mehrheitlich gefasst. 
 
Konsolidierung Amtliches Bekanntmachungsblatt 
Vorlage: VBG/MV/137/2021 
Von der Mitteilungsvorlage wurde Kenntnis genommen. 
 
Entwicklung der Kinderzahlen 
Vorlage: VBG/MV/145/2021 
Von der Mitteilungsvorlage wurde Kenntnis genommen. 
 
 
Nichtöffentlicher Teil: 
 
Vergabe Lieferung mobile Covid 19 Luftreinigungsanlagen für Grundschulen 
Vorlage: VBG/BV/146/2021       
Der Beschluss wurde zurückgestellt. 
Im Haupt-, Finanz-, Bau- und Vergabeausschuss am 07.10.2021, wurde der Beschluss geändert ge-
fasst. Die Lieferungen von 20 Luftreinigungsgeräten und 20 Ersatz-Luftfilter für die Grundschulen, 
wurden an das günstigste Angebot beauftragt. Die Geräte wurden bestellt. 
 
Verlängerung des Betriebsführungsvertrages für das Bad Neptun 
Vorlage: VBG/BV/135/2021       
Der Beschluss wurde zurückgestellt. Der Vertrag gilt somit weiter. 
 
Beschaffung eines Hilfeleistungs-Löschgruppenfahrzeuges für die Gemeindefeuerwehr 
Vorlage: VBG/BV/139/2021       
Der Beschlussvorlage wurde zugestimmt.  
 
 
zu 5 Bekanntgabe von  Mitteilungen 
 
Durch den Verbandgemeindebürgermeister wurden folgende Themen angesprochen:  
 
 

1. Vertrag mit VHS  
 Die Verbandsgemeinde und VHS haben den Nutzungsvertrag geschlossen, in der ehemaligen 
 Bibliothek Benndorf werden künftig Seminare der VHS angeboten. 
 

2. Innovationsforum 
 Das "Innovationsforum Energie" am 15.10.2021 war sehr gut besucht. Dank an Herrn Henke 
 für die gute Durchführung. 
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3. Bürgerdialog 
Im nächsten Jahr soll ein Bürgerdialog durchgeführt werden. Zur Vorbereitung des Termins 
wird Herr Henke für November 2021 noch einladen. 

 
4. Wasserentnahmestelle Bad Anna 

 Zu aktuellen Stand wurde im Ausschuss Ordnung, Sicherheit und Brandschutz informiert. 
 

5. Kommunalanzeiger - Kritik an der Gleichbehandlung durch AfD-Fraktion 
 Die Berichtigung im Helbraer Kommunalanzeiger erfolgt in der Ausgabe 10/2021.  
 
 
zu 6 Einwohnerfragestunde 
 
Es waren Einwohner anwesend. 
Anfragen der anwesenden Einwohner lagen vor. 
 
Folgende Anfragen wurden an den Gemeinderat gerichtet: 
 
Frau Steffi Gliem - 1. Vorsitzende Ziegelröder Spielmannszug 
 
1. Übungsraum für den Ziegelröder Spielmannszug  
 
Frau Gliem informierte, dass zurzeit keine richtigen Übungsstunden mehr möglich sind, da es keine 
geeigneten Trainingsräume für den Spielmannszug gibt. Sie suchte bereits den Dialog mit dem Ver-
bandsgemeindebürgermeister und ist der Meinung, da die Grundschule in Ahlsdorf mit einer Belüf-
tungsanlage ausgestattet ist, wäre dort der geeignetste Übungsraum. 
 
Herr Tempelhof gab zu bedenken, da diese Grundschule mit Fördermitteln gebaut wurde, darf diese 
nur als Schule genutzt werden, nicht einmal der Hort ist dort gestattet. Frau Gliem entgegnete ihm, da 
wurde dort in der Vergangenheit verbotenerweise geübt.  
 
Herr Böttge bot ihr die Grundschule Helbra als Übungsräum an, da diese aus der Förderung heraus 
ist. 
 
Herr Wyszkowki fragte nach, wer und warum die GS AHL nicht möglich sei.  
 
Herr Born zeigte Verständnis für die Probleme des Spielmannszuges. Zum Thema sei man schon seit 
längerer Zeit im Gespräch. Die Proben in der „Sonne“ sei im Einvernehmen mit der Gemeinde Helbra 
bis zur Sommerpause möglich gewesen. Die anderweitige Nutzung des Saales lässt aber in Zukunft 
keinen kontinuierlichen Trainingsbetrieb mehr zu. Er selbst habe sich bisher nicht dazu durchringen 
können, den Trainingsbetrieb in der GS Ahlsdorf wieder zu genehmigen, da der kontinuierliche Schul-
betrieb oberste Priorität hat und zunehmende Inzidenzen das Problem nicht erleichtern. Bei Zustim-
mung durch den Gemeinderat würde die Verantwortung jedoch nicht auf seinen Schultern lasten. Er 
schlug vor, eine Willensbekundung des VBGR zu erwirken. 
 
Herr Kampa war auch der Meinung zum Thema einen Beschluss zu fassen, damit der Spielmanns-
zug in der GS AHL trainieren kann. 
 
 
Die Gemeinderäte einigten sich zum Thema Übungsraum Ziegelröder Spielmannszug, über eine Ab-
stimmung. 
 
Abstimmungsergebnis zum Vorschlag: 
 
Der Ziegelröder Spielmannszug darf zum Training die Grundschule in Ahlsdorf nutzen. 
 
Anwesend: Ja-Stimmen: Nein-Stimmen: Enthaltungen: 
14  14  0   0 
 
Dem Vorschlag wurde einstimmig zugestimmt. 
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Frau Gliem bedankte sich für die positive Zustimmung der Verbandsgemeinderäte. 
 

 Herr Born soll die Schulleiterin vom Abstimmungsergebnis unterrichten und wird in der 
kommenden Woche ein Gespräch mit ihr dazu führen.  

 
 
zu 7 Bericht aus den Zweckverbänden Wasser und Abwasser 
 

  MIDEWA 
- Herr Skrypek 

 
Herrn Skrypek führte wesentliche Diskussionspunkte an: 
 

o am 08.10.2021 zur Gesellschafterversammlung nahmen Herr Skrypek und Born teil 
o Europaweite Ausschreibung (Beteiligung Betriebsgesellschaft) durchzuführen wurde 

beschlossen  
o im nächsten Jahr soll es eine Entscheidung in den einzelnen Gemeinden geben, ei-

nen Beschluss zu fassen und danach gibt es Diskussionen zu den Konzessionsver-
trägen 

 
  Wasserverband Südharz 

- Herr Stobach 
 
Herrn Strobach informierte wie folgt: 

 
o die 1. Sitzung in der neuen Amtsperiode wurde durchgeführt 
o keine weiteren Neuigkeiten für uns 
o Abwasser für die Gemeinde Blankenheim ist bis 2027 zu erschließen 
 

Herrn Skrypek führte aus der 2. Sitzung an: 
 
o der Jahresabschluss 2020 wurde geprüft und bestätigt 
o neue Gebührenkalkulation bis 2024, in allen Bereichen Wasser, Schmutzwasser, Nie-
derschlagswasser, verbunden mit Preissteigerungen 
o in der nächsten Sitzung soll die Kalkulation beschlossen werden, jetzt wird in die Dis-
kussion gegangen  

 
Herr Tempelhof erwähnte ergänzend zur MIDEWA, dass Herr Rach das Unternehmen verlassen 
wird. 
 
 

 AZV Eisleben - Süßer See 
- Herr Tempelhof 

 
Herrn Tempelhof informierte wie folgt: 
 

o Baumaßnahme laufen gut 
o Erweiterungsbau Kläranlage Eisleben wurde besprochen 

 
 

  AZV „Wipper-Schlenze“ 
- Herr Tempelhof 

 
Herrn Tempelhof berichtete wie folgt: 
 

o Derzeit gibt es Probleme bei der Baumaßnahme Erweiterungsbau, da die Baufirma in 
Insolvenz ist und es Personalprobleme gibt.  
o Die Beschlussvorlage zum Regenwasserkanal Klostermansfeld wurde zurückgezogen 
und wird in der nächsten Verbandsversammlung behandelt. 
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zu 8 AfD-Antrag vom 13.07.2021 Informationen zu getätigten Investitionen und Investiti-
onsfördermaßnahmen der VBG für 2011 bis 2021 
Vorlage: VBG/MV/142/2021 

 
Frau Renner erwähne, zum beiliegenden Antrag der AfD-Fraktion stehen die Informationen in den 
Anlagen 1 und 2 zur Verfügung. Sie merkte an, das in der Anlage 1 im Punkt 1.2 ein Fehler ist. Es 
wurde noch ein Fehler im Punkt 5.7. festgestellt. 
 

 Herr Wakan bat um Korrektur der Tabelle (Anlage 1) und Beifügung als Anlage zum Pro-
tokoll. 

 
Weiterhin sprach Herr Wakan die Grundschulen an. Er ist der Meinung Alternativlösungen sollten zu 
Baumaßnahmen gegenübergestellt werden, welche im Ausschuss geprüft und beraten werden müs-
sen. 
Zu den Schülerzahlen sollte geprüft werden, ob bei Überfüllung die Schüler nicht in einer anderen 
Schule unterrichtet werden können.  
 
Frau Renner berichtete über die Schulentwicklung in Klostermansfeld und drückte aus, man sollte die 
Schuleingangsbezirke nicht alle 1 – 2 Jahre ändern, hier sollte eine dauerhafte Absicherung da sein. 
 
Auch Herr Born sagte, die Eingangsbezirke aller 2 -3 Jahre zu ändern sei nicht sinnvoll, es gäbe ein 
hin und her was nicht zielführend wäre.  
 
Herr Ochsner erwähnte, Schule und Beruf sollten in Einklang gebracht werden. Der Anbau an die 
Schule kann eventuell ein Stück dazu beitragen. 
 
Herr Wischalla merkte an, früher waren die 1. – 4. Klasse in einer Schule untergebracht. 
 
Herr Kampa ist der Meinung, egal welche Bauweise (Anbau oder Neubau) kommen wird, in den Frak-
tionen muss etwas passieren. Hier sollte geprüft werden welche Bauweise vernünftig ist. Genauso wie 
bei der Diskussion um das Bad Neptun in der Gemeinde Helbra. Er fand die Auflistung in der MV gut. 
 
Herr Tempelhof ergänzte, bis jetzt ist nur die Planung beschlossen, da diese gefördert wird. Auch eine 
geplante Sache / Vorhaben kann scheitern. 
 
Von der MV wurde Kenntnis genommen.  
 
 
zu 9 AfD-Antrag vom 24.04.2021 Informationen zur Aufgabenübertragung Mehrzweck-

halle Blankenheim 
Vorlage: VBG/MV/158/2021 

 
Herr Born erläuterte die MV kurz und ging auf die Beschlussauszüge von 2013 ein. 
 
Von der MV wurde Kenntnis genommen.  
 
 
zu 10 Antrag Herr Wakan: Vorstellung Projektziele und Ergebnisse Klimaschutzmanager 

Vorlage: VBG/MV/157/2021 
 
Ausführungen und Diskussion: 
 
Herr Henke machte umfangreiche Ausführungen zur Mitteilungsvorlage. Sein Ziel ist es die Kosten 
der Verbandsgemeinde mit geeigneten Maßnahmen zu senken. 
 

Herr Wakan ist der Meinung, kommunales Energiemanagement bringt Vorteile für die VBG. 
Er bedanke sich für den Energiebericht der GS AHL und fragte hierzu nach der Software für die Er-
stellung. 
Herr Henke antwortete, das wir eine Gratissoftware für 6 Monate zum Test zur Verfügung hatten und 
damit die Energieberichte erstellen konnten. Durch diese Energieberichte ist eine Zertifizierung durch 



öffentliche/nicht öffentliche Sitzung des Verbandsgemeinderates vom 28.10.2021 
Seite 7  

 

die LENA möglich.  
Herr Wakan fragte zu den Energieberichten für alle Gebäude nach. Herr Henke bestätigte, dass es 
diese gibt. 
Schwachstellen sollten aufgedeckt werden, äußerte Herr Wakan abschließend. Herr Henke brachte 
hierzu das Beispiel mit eine Heizung die im Dauerbetrieb lief. Der Heizungsdefekt wurde durch Aus-
wertung des Verbrauches festgestellt. 
 
Herr Kampa fragte zum Leuchtmitteltausch nach. Ihm wurde geantwortet, dass im öffentlichen Be-
reich die ganze Lampe zu wechseln ist. Herr Henke erwähnte hierzu die Betriebserlaubnis der Leuch-
ten. 
 
Herr Wischalla sprach den heutigen MZ-Artikel zum Klimaschutzmanager an und wollte wissen wie 
es zu schaffen sei, die ganzen Konzepte umzusetzen. Herr Henke schilderte den Verbandsgemeinde-
räte seinen Tagesablauf im Büro. Viele Punkte sammeln sich an, auch die von seiner Vorgängerin die 
bearbeitet werden und wichtig hierbei ist es, für alle Gemeineden am Ende etwas heraus zu bekom-
men. 
 
Herr Wakan sieht viel Substanz in der Arbeit des Klimaschutzmanagers und bot ihm an, wichtige 
Themen auch in der Fraktion zu beratschlagen.  
 
Herr Tempelhof sprach sich dafür aus, die Aufgaben zu präzisieren. 
 
Herr Böttge drückte aus, das Herr Henke seine Arbeit sehr gut macht und bemerkte, die Umsetzung 
der Themen kostet Kraft, wobei hier die Bürgerbeteiligung wichtig ist. 
 
Herr Born sagte, wir müssen an den Klimaschutzthemen arbeiten, eventuell 5 wichtige Bereiche fest-
legen und Fördermöglichkeiten nutzen. 
 
Herr Colawo lobte auch die Arbeit von Herrn Henke und bemerkte, zu den Fördermittel auch die Ei-
genanteile nicht zu unterschätzen.  
 
Von der MV wurde Kenntnis genommen.  
 
 
zu 11 Anfragen und Anregungen 
 
Mitteilungen, Anfragen oder Anregungen lagen vor.  
Von den Anwesenden wurden folgende Sachverhalte angesprochen: 
 
 
Herr Wischalla 

1. Akteneinsichtsausschuss 
 
Herr Wischalla wollte wissen, was mit dem Abschlussbericht des Ausschusses wird. 
Herr Born antwortete ihm, der vorübergehende Akteneinsichtsausschuss wurde zum 30.09.2021 
geschlossen und krankheitsbedingt ist der Abschlussbericht noch in Bearbeitung. 
 
Der öffentliche Teil der Sitzung wurde geschlossen. 
 
 
zu 16 Bekanntgabe der in nicht öffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse 
 
Durch den Vorsitzenden wurde die Öffentlichkeit wieder hergestellt. 
 
Herr Tempelhof gab die Beschlüsse aus dem nichtöffentlichen Teil der Sitzung bekannt. 
 
 Personalangelegenheit 
 Vorlage: VBG/BV/152/2021   wurde zugestimmt 
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 Personalangelegenheit 
 Vorlage: VBG/BV/153/2021   wurde zugestimmt 
 
 Personalangelegenheit    
 Vorlage: VBG/BV/154/2021   wurde zugestimmt 
 
 Eilentscheidung des Verbandsgemeindebürgermeisters 
 Neubesetzung Erzieherinnenstelle wegen Krankheitsvertretung  
 
 
zu 17 Schließung der Sitzung 
 
Die Sitzung wurde um 20:15 Uhr durch den Vorsitzenden geschlossen. 
 

 
 
 
 
 
gez. Uwe Tempelhof    gez. Sabine Rathmann 
Vorsitzender    Protokollführer 
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